

# Grande Poblacion Saqueada. Destacamento Amiguilado. Otros Levantamientos

—El movimiento que ha azotado últimamente al estado de San Luis Potosí, es genuinamente liberal y marcha de acuerdo con los principios del Manifiesto de la Junta Organizadora del 23 de Septiembre de 1911. Un compañero escribe de esa región y nos dice que el 14 de Abril último tomaron los compañeros la plaza de Atlixco, S. L. P., e incendiaron las tiendas de los burgueses. Sabiendo esto el gobierno del estado, despachó en ferrocarril algunos escuadrones del 13 Regimiento de Caballería para que los batiera, pero no pudieron hacerlo los mercenarios, porque el día 17, los compañeros se dividieron en dos grupos que tomaron simultáneamente las plazas de Rayón y Las Tablas, trabando combate en la primera y sufriendo algunas pérdidas. Los compañeros que se apoderaron de Rayón, ejecutaron en la plaza pública a los amos y señores del dinero. REGE-NERACION está circulando en la región potosina.

—Una veintena de los revolucionarios que operaban bajo la dirección de Máximo Bello, que recientemente se sometió al gobierno, asaltaron el rancho de Vista Hermosa, propiedad de José María Barrera, que también fue muerto por haberse opuesto a las demandas de los rebeldes. Este lugar está situado cerca de Córdoba, estado de Veracruz.

—Los maltratos que se sublevaron con Figueroa, no se conforman con saquear los pueblos sino que han cometido la "barbaridad" de plagar un español llamado Pedro Menéndez, que estaba de administrador de la mina denominada "Zitanga" situada cerca de Texco, Guerrero, propiedad de la casa de Santos Pérez, de Toluca, quien se vio obligado a enviar la cantidad de mil pesos que los rebeldes exigieron por el rescate.

—Los mismos revolucionarios se dirigen al mineral de Zacualpan el que, seguramente tomarán sin resistencia; pues la guarnición que allí existe, está muy debilitada y lo mas seguro es que antes que los primeros lleguen al lugar la misma federación se declare enemiga del gobierno, como está pasando en muchos pueblos.

—El esbirro Mauricio Bravo, dice que cerca de Tehuila, Puebla, sorprendió una partida de zapatasistas, que después de haberse cambiado unos tiros; huyeron, habiendoles hecho cinco bujios. ¿Caspita, que gran triunfo!

—En el pueblo de Tlatlahuaca, estado de Guerrero hubo un combate entre las fuerzas que defendían la plaza y los comunistas que emprendieron un ataque con intención de saquear, pero desgraciadamente fueron rechazados.

—Recientemente ha estallado otro nuevo levantamiento en un pueblo de la sierra de Zongolica, muy cercano a Santa Rosa, y conocido con el nombre de Necotiza, estado de Veracruz.

El cabecilla de este movimiento es Abraham Vera, hermano de Jesús del mismo apellido, que fue asesinado últimamente en la casa de Camerino Mendoza.

Parece que estos van fuera de la brújula que nos debe guiar hacia la redención humana. Digo esto porque dichos rebeldes, en vez de luchar por tierra y libertad para todos, están luchando y derramando su sangre, para elevar a la presidencia al bandido Carranza.

—En Puebla, capital del mismo estado, fueron aprehendidos doce zapatasistas que llegaban en el tren de Atlixco. A estos diez se les recogieron importantes documentos y grandes sumas de dinero. (Que bueno para las autoridades de Puebla!, pues sin necesidad de fatigas ni desvelos, el dinero les cayó a la mano.)

—Los estudiantes que fueron aprehendidos en el pueblo de San Lucas Xochimilcas, acusados de conspirar contra el gobierno del pirata Huerta, fueron trasladados a la capital juntamente con las armas, bombas de dinamita y demás elementos que se les recogieron.

—El conocido revolucionario, Manuel Ocegueda, fue encarcelado nuevamente, acusándosele de estar en comunicación con Zapata. (Que gran crimen!) En cambio, los curules que están continuamente telegrafando a Dante y su enemigo, hay gobierno que los acuse.

—El embajador de los Estados Unidos, Henry Lane Wilson, en una entrevista que tuvo en las oficinas de "El Diario", fué interrogado que si sabía de algunos levantamientos en el estado de Tamaulipas, éste contestó que únicamente sabía de algunas pequeñas partidas de bandoleros que se hacían en las negociaciones petrolíferas de Tampico, que amenazan con atacarlas. (Quiénes serán más bandoleros, los que en la capital de México se pascan y derrochan los dineros sin saber de donde a los que ponen sus vidas en peligro para conseguir algo que les falta, como pan, tierra y libertad para todos?)

—Los rebeldes que tomaron Huamantla, Yucatán, además de incendiar varias casas de la hacienda de Francisco Vindel, estuvieron en la de Ramón Magaña, la cual quemaron, y la maquinaria de raspar bienen que fué volada con dinamita y díque cometido otras "depredaciones".

—Veinte automóviles blindados y cargados de armas saldrán para Morelos a fin de exterminar a los comunistas que dominan el estado. El llamado presidente, después de haberlos

examinados cuidadosamente, dijo: "Con este número de automóviles en el camino ya se dominará fácilmente el movimiento revolucionario."

—Este quiere decir que, en el sur hay "voco".

—El jefe que estaba de guarnición de Ixmiquitpan, estado de Hidalgo, ha desobediencia el gobierno e inmediatamente marchó sobre Zampán, donde él y su gente entro sin dificultad. En esta población, los rebeldes exigieron prestamos forzados a los vecinos para cuando la revolución triunte, amonien se llevaron 25 caballos del rancho del burgues Higinio Lora.

**MAS OBREROS EN ARMAS.**

Se asegura que por los distritos de Atoyac y Jacala se han levantado en armas trescientos obreros. Estos, ya convencidos de los enormes fracasos de declarar usar la violencia contra la violencia, para conquistar lo que les pertenece como es el derecho a la vida, juben por los obreros!

—Algunos hacendados se rehusan a pagar las contribuciones, con motivo de que los llamados zapatasistas han estado poseionados de "sus" fincas por mucho tiempo, y que no solo impusieron que fueran explotadas sino que convicieron algunas de estas en ruinas.

—El cabecilla Joaquín Leal llegó a Coyuca, Puebla, con veinticinco hombres, saquearon torraje y queso.

Otra guerrilla emprendió un ataque sobre Ayutla, Oaxaca, con el destacamento federal de San Nicolás, que sano a perseguirlos, pero no pudo darles alcance, si hubiera estado mal armados, entonces si que los habian alcanzado.

Otro numeroso grupo de los llamados bandoleros, asaltaron el correo de Jicotlán, y se llevaron cuatro vaquias de correspondencia.

—Estos rebeldes, en vista de que los empleados postales, no obran con actividad, se decidieron a sacar ellos mismos a repartir el correo, ya que los primeros, tienen miedo.

**EN JALISCO SE ESPERA UN NUEVO SAQUEO.**

A Torreón llegó un tren conducido en esta ciudad tanntas que juben que van muchos por tener a los actos de justicia de los rebeldes, que los "señores" llaman latrocinio.

También se sabe que los rebeldes que tomaron Santa Rosalia, amenazaron con quemar toda la población.

La compañía del ferrocarril también dio órdenes para que todo el material restante que habia en la población fuera llevado a Torreón, cosa que loragron llevándose doce máquinas.

—Varios comerciantes sacaron en un tren de carga todo lo que alcanzaron a embarcar a toda prisa.

Farrat, se encuentra amagado por los revoltosos.

—Los estudiosos chihuahuenses con ansias esperan a Orozco para que con su fuerte y "valiente" columna, desquite a los rebeldes de ambos puenos mestizos: Parral y Jiménez.

—Por la Laguna las "señoras" dicen estos que los rebeldes solamente se ocupan de "robar" lo que pueden en las haciendas, dice poco estos se apoderaron de los dineros del rancho "El Barro", de la jurisdicción de Sacramento. Otra partida de estos detuvo el tren de Viesca, pero como vieron que no iba escolta federal le dejaron en libertad.

—Personas recientes llegadas a Torreón, procedente de San Luis Potosí, aseguran que a largo de la vía del Conahuila y Pacifico, hay ciento veintinueve puenos destruidos en esa línea, por lo que se cree que solamente para la reparación se necesitará cuarenta millones de pesos, esto es si los rebeldes no permanen, pues hay que tomar en cuenta que cuando estos dicen: "noy lo corre el jefe", es porque tienen la satisfacción.

—Las salvajes autoridades de Torreón, están consignando al ejército a los agzadores.

—El presidente municipal, ha reunido dos veces a los hacendados con el fin de formar un cuerpo rural, de mil hombres, para que se ocupe exclusivamente de guardar las haciendas y los ranchos, sin embargo, nada ha pasado hasta ahora, por lo que los hacendados están dispuestos a contribuir para dicho ejército. Las principales utilidades han consistido en que los hacendados plegan, que ese cuerpo debe de estar formado por gente enteramente agena a la región, (pues hombre, los de Morelos) porque a los propietarios de las haciendas no les tienen confianza, debido a que siempre han sido los asaltantes de ranchos y poblanos.

—La secretaría de guerra, de acuerdo con el llamado presidente, ha dado autorización a los hacendados y compañías negociantes para que organicen cuerpos locales, a fin de que cuiden las propiedades y a la vez que ayuden a contribuir al exterminio de los trabajadores que luchan por tierra y libertad, aunque ellos en su malvado decreto dicen: "contra el exagerado bandolerismo que se ha desarrollado por las prácticas socialistas publicadas por cierta prensa antipatriótica." También se acordó facultar todo el armamento y municiones que necesitan para llevar adelante la matanza humana; teatro de los baguados de centro.

—Según las últimas noticias llegadas a esta, procedentes del lejano estado de Hidalgo, se sabe que el jefe rural que estaba de destacamento en la plaza de Zacatlán, distrito de Huamantla, se rebeló contra el gobierno, juntamente con ochenta hombres que le acompañaban. Este tomó posesión de la plaza e inmediatamente destituyó a las autoridades y exigió dinero de los vecinos.

Laura Fernández, ha revolucionado desde la época de Madero, pero cuando este murió, se presentó al gobierno de Huerta ofreciéndole que se le rendiría; pero después de haber sido reconocido, marchó al estado de Hidalgo, donde se levantó nuevamente en armas.

—Los rebeldes que merodean por San Martín Texmelucán, y en Huelga, hoy día, se están reconcentrando fanáticamente en la falda del Popocate-

petl.

—El esbirro Pedro Aguero que se encontraba prisionero de los rebeldes de Coahuila, fué puesto en libertad por la suma de cinco mil pesos.

—En la población de Ozumba, lugar que los rebeldes llamados zapatasistas trataban de saquear, hubo un encarnizado y reñido encuentro entre los ya mencionados y los mugrosos marihuanos defensores del capital.

Después de largas horas de tenaz contienda, los insurgentes habian desalojado casi por completo el 38 batallón, cuando se presentó por el sur el batallón de ferrocarrileros voluntarios (por la fuerza) de Cuautla, y esto obligó a los primeros a abandonar el lugar, por no haber sabidos, probabilidades de su triunfo.

—El campo quedó cubierto de cadáveres, tanto de comunistas como huertistas.

—El esbirro Mier, llamado general de división del estado de Coahuila, informa a la secretaría de guerra que los "mochos" que comanda Trucey, tuvieron un combate de seis horas con los rebeldes, en un punto denominado "Camarrón", y que después de tan tremenda lucha murieron once carrancistas y cinco quedaron heridos. También dice que en su huida dejaron barricas de pólvora, cajas de dinamita, caballos, fusiles y bombas. Lo más curioso del caso es que la misma comunicación dice que los carrancistas estaban protegidos por los boscosos del terreno y la obscuridad de la noche, y que en el combate murieron veintiseis caballos. De modo es que según ellos, la guerra la hicieron con los caballos y no con los burros.

Las barricas de pólvora y cajas de dinamita, estaban vacías, los caballos que capturaron estaban muertos y los fusiles eran de aquellos de los que usó el ejército de Hidalgo, o mejor dicho, de los de: "esperame tanto dejame traer la mecha." ¡Ah!, también hicieron prisioneras veintiseis monturas quemadas.

Hay que aplaudirles por el grandioso triunfo.

—Las tropas que operaban bajo la dirección del bandolero Salazar, recientemente atacaron el rancho de Corralitos, propiedad del conocido bandido, Morgan, llevándose todos los caballos que habia en el rancho.

—Las fuerzas revolucionarias que operan en el estado de Veracruz, tienen en jaque a las autoridades de Huamantla.

—El llamado gobernador del estado ha pedido auxilio a la secretaría de guerra.

Las guerrillas de compañeros que operan en aquellas lejanas comarcas, han cortado la línea telegráfica que comunica Chicoitepec con los demás distritos de la sierra.

Por su parte, la secretaría de guerra, ha ordenado al llamado general Valle, de Puebla, que proporcione al gobierno de Veracruz los recursos y elementos de guerra que le sean solicitados, para que la autoridad veracruzana a fin de acabar con la revolución que está en su apogeo en toda la Huasteca.

**EL JEFE POLITICO DE PANTLA, VER., PREPARABA UN CLOPLOT REVOLUCIONARIO.**

Antonio Gómez, quien encabezaba este movimiento, se encuentra prisionero juntamente con algunos de los complicados.

Las autoridades están alarmadísimas porque dicen que los pertrechos de guerra que fueron recogidos formaban un verdadero arsenal de armas y municiones.

Copio a continuación el telegrama que el esbirro Querol envió al carcelero Mondragón, en el que le participaba parte de lo ocurrido.

Pantla, Veracruz.

C. ministro de la Guerra.

Honorable comunicarle a Ud. que anoche hice prisionero al señor Antonio Gómez, jefe político de este lugar, reuniéndosele el material de guerra siguiente: cincuenta y ocho remingtons transformados, de siete milímetros, dos carabinas de la misma marca, calibre 44, treinta y dos carabinas Remington de igual calibre, dos Remington calibre 51, siete fusiles Mauser a siete milímetros, una carabina 30-30, cuarenta y dos marrochinos, una pistola marca Nerwin, una Colt, calibre 32, ciento siete bombas de mano, diez costales con balines, nueve botes con pólvora negra, veinticuatro cajitas con fulminantes de mercuro, dos mil de pólvora negra, doscientos cartuchos 30-30, cuatro mil para Mauser a siete milímetros, y veintinueve carabinas Martini, 30-30.

Caramba, que lastimal!

—Los rebeldes que comanda el revolucionario Fortunato Heredia, a inmediaciones de "El Tule", en el distrito de Mocorito, estado de Sinaloa, sostuvieron un combate con los "voluntarios" que dirige el esbirro Villaseñor, siendo derrotados los primeros. Estos dejaron en el campo veintiseis bestias ensilladas y algunas carabinas y pertrechos de guerra.

Los esbirros dicen que tuvieron una baja por muerte y cuatro heridos, y que los revolucionarios se internaron en la sierra, en donde dicen que serán perseguidos por el resto de la guarnición.

—El importante puerto de Acapulco estado de Guerrero se encuentra amagado por las numerosas guerrillas que por allí operan. El ataque a la población es esperado, debido a la pronta y rápida organización de las guerrillas mencionadas.

—Una partida de 600 comunistas poco más o menos entró al pueblo de Mazucac, Mor., aprovechando la debilidad del resguardo.

Esta misma partida después de haber saqueado la plaza se dirigió a Puente de Ixtla, donde fué rechazada por la fuerza federal, dirigiéndose de allí a la hacienda de San Gabriel.

Por Xochitpec, pasaron con rumbo a Alpuéca cerca de sesente rebeldes.

Hace varios días que los comunistas están poseionados de Chianzingo, población, perteneciente al distrito de Huejutzingo. Así lo dicen personas llegadas a Puebla. Cuentan además que las autoridades maderis-

tas que allí gobiernan no ponen obstáculo alguno a las "correrías" de los zapatasistas, y que están bien los propietarios.

—Bonita babosada, como no protegerlos cuando llegan con carabina en mano! ¡El diablo que no dé protección cuando se obra de tal manera!

Dicen también que "bueno sería que las autoridades superiores" hicieran un extraordinario a las de Chianzingo, o las removieran para evitar que a tan corta distancia de Puebla, los zapatasistas tengan espías y sitio de abastecimiento."

(Con que poco se asustan!) ¿Que será cuando les llegue la plaga a la capital?

Otros viajeros que han llegado a Puebla, procedentes de las mismas comarcas, dicen que los zapatasistas llegaron a dichos pueblos a asegurar que no permitieran el paso de tren alguno en que vayan escoltas militares. Con este motivo, el llamado gobierno ha dispuesto que se reforzaran las guarniciones de dichos pueblos para evitar que los rebeldes entren a saco.

—El jefe político de Atotonilco, Jalisco, avisó al secretario de gobierno que tiene un levantamiento y para evitarlo pidió auxilio armado.

—De la cárcel de Xicatlán, Jal., se fugaron dos presos, quienes mataron a tres guardarmos y se llevaron igual número de armas de fuego y bastante parque del municipio. Se cree que estos hayan aumentado las filas revolucionarias.

—Veinte soldados ferrocarrileros al mando del cabecilla José M. Castillo, se levantaron en armas en el "Rio Grande", y obligaron al presidente municipal del pueblo, a entregarles papilonas y blusas de mezquite. Conseguido esto se alejaron. ¡Malos rebeldes! Parece que estos revolucionarios por gusto; pues teniendo la oportunidad de haber saqueado todo el pueblo, la dejaron perder. En fin, ya tomarán lecciones de los demás y se convencerán cual es el objetivo de la lucha.

—José Manuel, joven de diez y siete años de edad, fué sentenciado a muerte por los esbirros, carrancistas de Nogales, Sonora. Más dos mexicanos no conocidos fueron fusilados a la madrugada del martes. Todos estos fueron acusados de espías.

—Mas de lo de Morelia.—Se sabe que los comerciantes e hacendados están bajo el yugo de los rebeldes, principalmente en Patzcuaro, donde han cometido inmundicia, de lo que los burgueses llaman, depredaciones, que no es sino, expropiar y repartir entre todos lo que detentan unos cuantos. Estos exigen de los adinerados préstamos forzados de a veinte mil pesos. A quienes no cooperan con dicha cantidad, se les obliga a ingresar a las plazas. Los revolucionarios que han dominado el oeste del estado, en los últimos días se han apoderado de cerca de ochocientos mil pesos.

Los bandidos no se cansan de llorar y pedir auxilio. ¡Caramba!, ya no tiene sorrosos con tanto ahuyido; pues hacen varias noches que nos roban el sueño.

—Una numerosa partida de revolucionarios enaj preparándose para saquear Buenavista, y otra con trescientos se dirige a Tlaxiaco, del estado de Oaxaca.

Los más prominentes personajes del estado, dicen que si las cosas siguen así en menos de dos semanas, los rebeldes se apoderarán de la capital del estado. Los campesinos en vista de la buena vía que pasa el revolucionario libre, en grandes números, se han levantado a combatir al gobierno y anuncian que dentro de pocos días entrarán a la capital.

—Dice un corresponsal de "El Diario", que en la comarca de Tenancingo "a pesar de la interrupción de los servicios telegráficos y de correos, se anda en relativa calma."

Ara esta clase de individuos todavía en una que se les lleva a la guillotina, todo va a estar en calma, hasta la... mar y sus pescaditos.

—El mismo individuo a columna segura se acueste en lo que arriba voy, al decir: "Mientras estubo el cuerpo de zapadores en Zacualpan, hicieron una salida al pueblo de Mexquitpec, en donde encontraron una partida de los carabineros de Coahuila, trabándose un combate en el que, tuvieron ambos combatientes, bajas de consideración."

—Se dice que Nochtizán, Zacatecas ha caído en poder de los revolucionarios que recientemente se levantaron en armas.

—Según el ultimo periódico de la ciudad de México que tenemos a la vista, sabemos que cerca de tres mil rebeldes atacaron la capital del estado de Durango, y después de reñida contienda fueron rechazados por la artillería, no obstante, en una emboscada, que dieron casi hasta el centro, causaron serios desperfectos a los caucistas.

Tanto muchos muertos en los dos lajos.

—Mas tarde se libró otro combate en el Cerro del Biercano, donde tambien perdieron los insurgentes a decir del enemigo.

—Los comunistas que operan en el estado de México, en número respetable enmarcan a Juchitepec, el cual inmediatamente comenzaron a saquear y incendiar casas de panzones.

Al tener noticia que los federales se acercaban a prestar auxilio a los venecados, salieron de la población.

—Otra partida como de quinientos insurgentes acudidos por Felipe Aeri se presentó en las inmediaciones de Ozumba, con intenciones de saquear la plaza.

Los perros que formaban la guarnición del lugar, se aprestaron a la defensa, ocupando las torres de la parroquia, en tanto que los rebeldes dirigían sus certeras balazas desde el cementerio, llegando a rodar por tierra bien número de esbirros.

Después de algunas horas de sostenido combate del modo indicado, los revolucionarios se retiraron con

el fin tomar nuevos planes para un ataque más seguro, y de este modo evitar que el enemigo economicamente las municiones, porque a los rebeldes les hace falta.

**OTRO SAQUEO DE PRIMERA EN LA IMPORTANTE Población DE CEDRAL.**

Las fuerzas revolucionarias que ha poco saquearon Matuhuala, estado de S. L. P., nuevamente han entrado a la población arriba mencionada. Estos demandaron la rendición de plaza para evitar el derramamiento de sangre, pero como el llamado jefe político se negó tal vez creyendo que los revolucionarios eran al estilo Orozco, prontamente colocó a los "mochos" en las principales alturas de la ciudad, donde esperaron el ataque de los demandantes. Estos, al ver que el precio no rendía la plaza, iniciaron el fuego, que les fué contestado, por los que no saben ni que, defienden, desde la Penitenciaría, Prefectura, Hospital Hidalgo y la casa mercantil La Aurora donde el prefecto y sus guardianes se habian escondido. El fuego duró más de seis horas, sin que ni uno ni otro se rindiera.

Al siguiente día en la madrugada se reanudo el combate, el que estuvo no menos reñido, y después de otras seis horas, la población cayó en poder de los revolucionarios. Estos al tomar posesión de la plaza, se apresuraron todos como uno solo a buscar al dicho prefecto, llamado Mariano Zúñiga, quien fué capturado e inmediatamente fusilado.

Después de haber fusilado las autoridades, procedieron al monstruoso saqueo en las casas comerciales y de los "señores" más distinguidos de la población, después de vaciadas las casas, eran incendiadas, dirigiéndose más tarde a los edificios públicos, donde tambien quemaron todos los archivos. Las cajas fuertes del Banco Nacional, aduana, comercio y algunas casas de particulares, fueron forzadas con dinamita.

Se calcula el botín de los venecadores, en ochenta mil pesos en efectivo, gran cantidad de caballos, 300 mausers y bastante parque, habiendo cien bajas en ambas partes.

A decir de los defensores de la propiedad, se calculan las pérdidas en un millón de pesos.

Los personajes que fueron expropiados de lo que por medio del robo se habian apoderado, se revuelcan de rabín porque el pueblo bajo ayudó a los revolucionarios, y dicen que si no hubiera sido esto, no hubieran triunfado tan fácilmente.

Se sabe que al día siguiente se dirigió a Doctor Arroyo, el que esperan tomar con más facilidad de Matuhuala y Cedral. Los burgueses "otomanos" ya saben las cartas que sus paisanos juegan.

Debido a la falta de trabajo, se espera que todos los trabajadores de las fundiciones y las minas, aumenten las filas de los revolucionarios.

—Adelante con la expropiación, compañeros! ¡Mueran los ricos y viva la plebe!

—Se asegura que después de la toma de Matuhuala, los obreros fusilaron al conocido escocés, Guillermo Dingwall y a Joaquín Zorrilla, ambos como defensores de las grandes compañías de la ciudad y mineras de "La Paz" que eran odiados por los hambrientos y solamente esperaban una oportunidad para derles su merecido.

—A la hacienda del burgués, Lezama, sita a inmediaciones de Totimilhuacán, fué asaltada por una fuerte guerrilla de comunistas, quienes buscaban al mencionado "señor" para hacerle algunos carinos al estilo revolucionario, pero como este supiera que los rebeldes se acercaban, se sumió por no verlos.

—Un grupo de treinta rebeldes entró a Tarimaro, Guanajuato y no habiendo guarnición, la policía tuvo que salir al frente y trabar combate con los hambrientos, lo que dió por resultado que saliera herido el comandante de policía, y tambien el jefe político, en la cabeza y el brazo derecho.

—Caramba, que mala puntería!

—En Celaya, estado de Guanajuato, los tres hermanos Pantoja, licenciados por el gobierno hace poco tiempo, se acaban de levantar en armas en unión de varios descontentos del sistema, ignorándose el rumbo que hayan tomado.

Como la obra de los Pantoja es muy conocida, principalmente por aquellos a quienes expropió y dió tremendas lecciones, dicen que para nada sería amenaza para los habitantes, y el que esto escribe, dice que para las autoridades, militares y zanganos.

—En cañada Morelos, al sur del estado de Puebla, estalló un nuevo movimiento revolucionario. Los nuevos descontentos dicen que cometieron toda clase de depredaciones y atropellos. Tambien buscaban al presidente municipal para fusilarlo, pero desgraciadamente este habia huido. No obstante, lo tienen en la lista.

En otros puntos del sur han habido otros levantamientos y todos son expropiadores.

—Per más que el llamado gobierno se esfuerce y derroche los \$25,000,000 que los capitalistas ingleses le cedieron para que suprimiera la revolución, o mejor dicho, la idea de expropiación, todas sus estúpidas pretenciones son enteramente impotentes. Que los rebeldes saqueen las poblaciones, ya no es nuevo, pero ahora resulta que los mismos huertistas lo están haciendo.

Hace unas cuantas días que los soldados voluntarios que están de guarnición en Matamoros, rompieron las puertas de las principales tiendas y comenzaron a saquear y no terminaron hasta dejarlas vacías.

—Muer el hambre!

—Pilecaro Sousa, gerente general de la Compañía Agrícola del Rio Bravo, se encuentra prisionero de los revoltosos carrancistas. Estos le exigen por su libertad, buena suma de dinero.

—A la casualidad, vi un papelecito carrancista, que refiriéndose al saqueo de Matamoros, Tamaulipas, dice: "Los desleales han estado cometiendo todo género de violencias en sus propie-

dades y en las personas de ciudadanos pacíficos. (Entre los ciudadanos pacíficos, se encuentra el conocido burgués Gatibay y el Lic. Fernández.)

Como se ve, los esbirros carrancistas, son mas criminales y peligrosos que aún los mismos huertistas. Estos últimos han dado pruebas mientras los primeros se asustan y tratan de entrar a la población a hacer efectivo el derecho de propiedad privada.

—¡Abajo los esbirros carrancistas!

—El esbirro carrancista, Blanco, asesinó dos soldados porque estos, tomaron lo que les hacia falta para la vida en un establecimiento de Rio Bravo. ¡Se conyencieron con esto los rebeldes de buena fé, que el llamado ejército "libertador" dirigido por el bandido Carranza, es más criminal que aún el de Huerta?

—Los revolucionarios que operan en el estado de Jalisco, después de algunas horas de reñido combate con la guarnición del lugar, lograron vencerla e inmediatamente fusilaron a los llamados jefes, y el resto de la guarnición quedó prisionero. Esto sucedió en el conocido mineral denominado Hostotiaquillo. No hay más detalles.

—Un grupo de once trabajadores del mineral de Villa García, Zac., se presentó a la oficina a reclamar sus salarios que hacia tiempo no se le pagaban, y como el odio y despotismo es tan grande principalmente cuando el oprimido reclama su derecho, fué recibido a balazos desde adentro de la oficina, por el representante de la negociación. Cinco infelices que, desgraciadamente fueron a reclamar, no lo de ellos, sino la parte que se les tributaba en cambio de su trabajo a mejor dicho: la limosna, fueron muertos por las balazas del aventurero yankee. Este después de haber cometido los asesinatos, fué ayudado por la maldita ave de rapaña, vulgarmente conocida como el nombre de "padre", hasta que el agente consular americano de Aguascalientes, obtuvo una escolta y se dirigió al mineral a proteger Walker y su esposa, que se encontraban en la casa del fraile.

—Ojo, revolucionarios!, ese canalla debéis de ponerlo en la lista, para cuando lo lleguéis a encontrar. Su nombre de él es: John Walker y el fraile que lo libertó de la justicia de los obreros, es un español, tampoco debéis de olvidarles de Sonora, prebando una invasión para el estado de Chihuahua, ya que en éste estado no hay federales con quien combatir a excepción de los que están de guarnición en la capital y Ciudad Juárez, únicas plazas que están bajo la dominación huertista.

—Dos mil quinientos federales, se han rebelado nuevamente en San Luis Potosí, y hay noticias de doce levantamientos de menos importancia. Todas las comunicaciones; ferrocarrileras, con la capital están destruidas y diariamente están aumentando los desperfectos, principalmente por el estado de Veracruz. Los planes del llamado gobierno, para la reparación de la línea, han fracasado, debido a que los rebeldes, lo prohiben.

—Las muchas guerrillas de comunistas que recientemente se reconcentraron en la hacienda de Chinameca, cercana a Cuernavaca, efectuaron varios combates con los federales. La columna del esbirro Gamba sufrió cinco ataques en Los Francos, Cerros del Chiquililito, Lomas de Palmilla, Barrancas de la Cueva y Cerros de San Rafael.

Las hordas que dirige el esbirro Cortón, sostuvieron combates en los cerros de Aguacate, San Ramón, Zaragoza y Barranca.

Las fuerzas que comanda el otro esbirro, Alatríte, que tambien salieron del mismo lugar o sea Tlaltizapán, solamente sostuvieron dos combates, que fueron en Los Dormidos y El Gato. Toda esta haz de combates fueron efectuados el mismo día y en casi todas ellas triunfaron los rebeldes, hasta obligar a los "mochos" volver a la casa. Al llegar estos a Tlaltizapán, se encontraron con que los insurgentes se habian posesionado de la población e inmediatamente rompieron el fuego con la artillería, siendo contestado heroicamente por el ejército revolucionario, hasta que a estos se les agotaba el parque se decidieron a abandonar la plaza.

Las columnas de Alatríte sostuvieron otro encarnizado combate con los mismos comunistas en las Palmillas, donde funcionaron las ametralladoras de los esbirros que, para nada les sirvieron; pues los rebeldes lograron unirse y derrotarlos.

El llamado general Robles dice que en todos estos combates fueron destruidos los zapatasistas, y que en el último, perdieron cerca de ciento ochenta hombres, y que por parte de los federales, sólo se encuentra un soldado muerto, siete heridos y cinco caballos.

El llamante general (?) Robles, detiro la... cortó verde y no la dejó madurar. ¿Como se pone el viejo estúpido a decir semejante babatada? ¿Que estaría loco de terror cuando dió la noticia? ¿O acaso los rebeldes cargaban sus fusiles con clavetes? Yo me explico, no entiendo como después de diez combates en el campo y uno en plena ciudad, haya habido un muerto. O dentro la cortó muy verde o estaba loco.

—En la última edición de "El Diario" que tenemos a la vista, perteneciente al día 11 del mismo, dice lo siguiente: "J. SALGADO HA COMENZADO A REPARTIR TIERRAS."

—Jesús H. Salgado, que en abierta rebelión ha llegado con sus fuerzas a la población de Arcelia, del distrito de Mina, Estado de Guerrero, ha propuesto a hacer los trabajos campesinos para llevar a cabo el reparto de tierras a los que carecen de ellas.

—"El reparto se hará, según expresa Salgado, en circular, que ha dirigido a las autoridades de los pueblos, quitando de buen grado o por fuerza las tierras a los hacendados y principales propietarios que las poseen. Este ha sido el motivo por el que la columna revolucionaria que encabezaba Salgado, se haya hecho en estos úl-

timos días, de innumerables procellos, que llevados por las promesas de reparto, han abrazado con ardor la bandera roja de la rebelión."

El último número de "El País" que tenemos a la vista, refiriéndose al tren volado por los llamados zapatasistas del cual ya dimos noticia, dice: "Las víctimas que resultaron en tan salvaje (?) atentado, fueron en total 208 muertos y, siete heridos, clasificados así: ciento cuarenta voluntarios ferrocarrileros y sesenta y ocho pasajeros y de los heridos, cinco voluntarios y dos pasajeros. La cifra es horripilante y la mayor que se registra hasta ahora, y decimos hasta ahora, porque tal vez de no emprender una tenaz y enérgica persecución, los zapatasistas equivalenados con la impunidad salvajemente cometiendo estos actos sangrientos (?), que dicen muy poco en nuestro favor."

—Por otra parte, los zapatasistas han manifestado que todos los trenes que pasen de Ozumba, corran la misma suerte que el 21, ¡Llegarán a cumplir su terrible amenaza!

—Es necesario que el gobierno haga un sacrificio y mande al Estado de Morelos la suficiente tropa para combatir y exterminar (?) a esas hordas salvajes (?) que nada respetan (?).

—Las guarniciones de los voluntarios ferrocarrileros son inútiles por el hecho de que además de ser en corto número, tienen un miedo cerval y se niegan, asistiendoles la razón, a salir de los pueblos que guarnecen."

—Pueblos como Tenango y Ayotlán, no tienen guarniciones más que de cien a doscientos hombres que a juzgar por las fuerzas zapatasistas no solamente son insuficientes para combatirlos, sino irrisorio creer que pueden prestar algún servicio. Además que sería inhumano obligarles a salir al campo."

\*\*\*

—Que bello! ¡Que sublime, es el hermoso ejemplo que el paria mexicano está presentando al mundo civilizado! El campesino mexicano ha convertido el azadón en guaduaña segadora de cabezas de zanganos, trocado la garrocha por el fusil y el corazón de eterno esclavo, al que condenara la conquista española, por el del indomable batallador que asombrara a los comunistas del 93. Estos héroicos y bizarros insurgentes, aunque jamás habian oido hablar de los teorías de Kropotkin, Malatesta, Bakunin y muchos otros conocidos escritores, las están llevando a la práctica a pesar de la obstrucción de algunos que se dicen revolucionarios.

—Seguid adelante, hermanos! No dejéis vuestra gloriosa obra comenzada! En estos preciosos momentos, el obrero consciente mundial, tiene la vista fija en el grandioso escenario en que vosotros presentáis tan hermosos dramas, cortando cabezas de autoridades, fusilando ricos y declarando la propiedad común.

—Adelante con vuestra incomparable obra! ¡Abajo con los timoratos! ¡Viva la plebe y la Bandera Roja de Tierra y Libertad!

A. NARQUISTA.

**En Defensa de los Mexicanos**

—Emilio Hernández era un trabajador que producía para provecho de la burguesía texana. Un día se embriagó y el mismo americano que le vendía el licor, lo reportó con la policía, acusándolo de asalto en casa habitada, tan sólo porque Hernández le habia ido a comprar intoxicantes a las altas horas de la noche. Juzgada la causa del mexicano en Orange, Texas, uno de los salvajes togados del estado lo sentenció a sufrir cinco años de prisión, de cuyo bárbaro fallo apeló a las cortes superiores. Por documentos y cartas que obran en nuestro poder, sabemos que Hernández está siendo perseguido por odiosos personajes del americano contrabandista de licor, quien teme verse expuesto por sus hechos. Hernández es trabajador consciente y merece ser ayudado por todo hombre y mujer que quieran evitar pase cinco años de su vida en ese horroroso infierno que se llama penitenciaría. En su combate en la corte de apelaciones puede ser victorioso, máxime cuando su perseguidor es un yicioso y con malos antecedentes. Los compañeros que desean ayudar al hermano en su desgracia diríjanse a la siguiente dirección: Emilio Hernández, c/o E. M. Davis, Box 416, Orange, Texas.

—En esta sección nos ocupamos hace varios meses de la prisión injusta que sufría en Barstow, Texas, el compañero José C. Garza, quien estaba acusado de "robo" por el sheriff del condado de los rancheros Stiles, marido y mujer. Según noticias últimas, el compañero Garza ha recobrado su libertad bajo fianza de \$1000.00, con la condición de que se informara quien era el "verdadero malhechor." ¡Gracias autoridad! Trás de encerrar a un hombre inocente en la cárcel por varias semanas, exigirle que durante su libertad haga papeles de policía. Pero la verdadera causa de la persecución al camarada Garza es la declaración que la hecho de ser abiertamente anarquista, que le ha ocasionado también que muchos burgueses nieguen el trabajo, lo dejen de explotar y lo distinguan con su odio. ¡Burguesía y autoridad! dos de los monstruos que devoran a la raza humana. Con cuánta razón los combatimos y nuestros heroicos hermanos en armas en México tratan de eliminarlos para siempre. El caso del compañero Garza, justifica una vez más nuestra posición contra el estado y el capitalismo.

—La iglesia, el otro monstruo digno hermanito de los anteriores, no tesa de trabajar por impedir la extensión de nuestras ideas. En Uvalde, Texas, el fraile católico ha establecido una sociedad religiosa cuyo objeto es que los mexicanos no lean periódicos liberales ni tomen parte en huelgas o movimientos armados; pero como los hombres conscientes de Uvalde a todas horas denuncian los actos de los ricos y las autoridades, la sociedad retrograda camina con pasos de tor-